



MÉMOIRE

Position de la Corporation Cité étudiante Rouyn-Noranda

Projet de renouvellement de l'autorisation ministérielle
de Glencore pour la Fonderie Horne

Présenté par
Suzanne Poiré,
présidente

Octobre 2022

La Corporation Cité étudiante Rouyn-Noranda est un organisme sans but lucratif formé de bénévoles représentant les institutions d'enseignement et les citoyens de la ville. Nous sommes une instance de concertation qui vise le développement de l'éducation dans un milieu de vie de qualité.

Dans le présent contexte sur la qualité de l'air concernant les émanations de la Fonderie Horne, il est clair que nous avons plusieurs préoccupations.

Nous nous préoccupons de la santé des tout-petits, des étudiants et de la population en général.

Malheureusement, tant qu'un travail concerté pour solutionner le problème d'émission nocive ne sera pas amorcé et mené à bien, la mauvaise publicité qui perdure nuit à toutes nos institutions d'enseignement au niveau du recrutement, tant auprès des étudiants que du personnel. D'ailleurs, depuis de nombreuses années, Rouyn-Noranda accueille une population étudiante post-secondaire provenant majoritairement de l'extérieur de la ville, dont près de 500 étudiants internationaux. De plus, elle accueille des experts dans différents domaines d'enseignement et de recherche provenant d'ailleurs au Québec, du Canada et de différents pays.

Certes, Glencore est un employeur important pour la ville, mais n'oublions pas que nos institutions d'enseignement, le Centre de services scolaire de Rouyn-Noranda (CSSRN), l'Université du Québec en Abitibi-Témiscamingue (UQAT) et le Cégep de l'Abitibi-Témiscamingue (CEGEPAT), figurent aussi parmi les 10 principaux employeurs de la MRC de Rouyn-Noranda. Leur nombre d'employés dépasse largement celui de la compagnie minière. Ces employés et leur avenir doivent être tenus en compte.

Nos établissements d'enseignement supérieur, l'UQAT et le Cégep, offrent leur soutien et leurs services pour travailler en collaboration avec le gouvernement du Québec, la Ville de Rouyn-Noranda et la Fonderie Horne. Ces deux institutions peuvent compter sur l'expertise de professeurs et de chercheurs pouvant contribuer à la recherche de solutions, ainsi que d'installations spécialisées, comme le Centre technologique de résidus industriels (CTRI) du Cégep.

La Corporation Cité étudiante Rouyn-Noranda souligne la position du recteur de l'UQAT et salue son leadership actif et rassembleur. Il a invité l'ensemble de la communauté universitaire à se mettre au service de la population dans tous les domaines pour recueillir des données et trouver des solutions. Il est important de travailler ensemble, avec l'entreprise Glencore, pour arriver à respecter le plus rapidement possible les normes provinciales.

Mis à part le défi technique auquel tous les partenaires devront travailler, il faudra aussi utiliser les autres ressources spécialisées dans le domaine de la santé et des services sociaux pour réparer les effets collatéraux engendrés par la problématique actuelle.

Notre milieu de l'éducation nous invite à prouver au reste du monde que Rouyn-Noranda est une ville innovante. Les membres des établissements d'enseignement sont actifs et veulent travailler avec Glencore. Ils se donnent le défi de prouver que la science peut contribuer à des changements structurants dans les façons de faire pour préserver la santé physique, environnementale et sociale de la population de Rouyn-Noranda.

C'est un beau défi collectif! Regardons vers l'avenir, faisons confiance à l'innovation et à la science. Faisons confiance à ces hommes et à ces femmes qui travaillent à la Fonderie, à nos chercheurs et chercheuses et à nos institutions publiques qui sont conscients de l'importance de trouver des solutions rapidement. Créons aussi des outils de communications sérieux, crédibles et accessibles pour informer régulièrement la population et les groupes de pression de l'évolution du dossier.

Rouyn-Noranda est une cité étudiante pleine de ressources, voilà une belle opportunité de le démontrer.

Art. 53-54

Suzanne Poiré, présidente
Corporation Cité étudiante Rouyn-Noranda
564, place du Cinquantenaire, app. 2
Rouyn-Noranda (Québec) J9X 5S9
Art. 53-54